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内部资料

会后收回

在区十七届人大常委会第二十次会议上

区督查局局长 吴靓

主任、各位副主任、各位委员：

我受区政府的委托，向区人大常委会报告区第十七届人民代

表大会第四次会议代表提出的建议、批评、意见办理工作情况，

请予审议。

一、建议办理工作的基本情况

2024年区政府共承办区人大十七届四次会议建议 95件，其

中审定交办 75件，20 件拟转交市人大。审定交办的 75件建议

中共涉及文旅方面 9件、社工方面 8件、营商方面 5件、城管方

面 5件、特色商业区管理方面 5件、教体方面 4件、民政方面 4

件、工业园区方面 4件、商务方面 3件、交警方面 3件、其他方

面 25件。以上建议交给 29个职能部门和街道办事处具体办理。

建议办理过程中，各承办单位得到了各位人大代表的充分理解和
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大力支持，代表们对办理工作较为满意。截至目前，已解决和基

本解决的 64件，占建议总数的 85%，正在解决或列入规划逐步

解决的 11件，占建议总数的 15%，从代表反馈意见统计看，代

表对办理结果表示满意 75 件，所有建议办理做到了满意率

100%、答复率 100%。

（一）强化组织领导，层层落实办理责任

区政府高度重视人大代表建议办理工作，区政府主要领导多

次对办理代表建议工作提出指示并亲自安排部署，强调要把承办

责任压实压牢，确保做到“办好一项重点建议、解决一个方面问

题、促进一个工作领域整体提升”。5 月 15 日，区政府常务副

区长郭浩瀚出席 2024年建议提案交办会，要求全区各部门各单

位严格执行“主要领导牵头抓总、分管领导跟进指导、综合科室

统筹协调、业务科室具体落实、专人负责沟通联系”五级工作责

任制，形成衔接紧密、协调有力、运转高效的承办格局，确保交

办的代表建议“件件有着落、事事有回音”。区督查局印发《关

于做好 2024年建议提案办理工作的通知》，逐一明确牵头部门、

配合部门、完成时限，形成工作台账，第一时间分解到承办单位，

为精准高效开展办理工作打下坚实基础。

（二）突出重点难题，扎实提高办理效率

为切实提升办理实效，我们从代表建议中，遴选出涉及我区

经济社会发展、民生方面建议作为办理重点，区政府领导认真听

取承办单位汇报，提出明确意见，带队实地调研，协调解决具体

问题，有力推动了一批重点建议的有效办理和落实，办成代表满
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意的示范件。

比如，陈峰代表提出的《关于“聚焦鼓楼商圈核心古城区，

打造鼓楼文商旅融合发展示范区”的建议》。区政府根据《宋都

古城保护与修缮规划》《开封市“十四五”文化旅游融合发展规

划》等，在融入全市发展大局的基础上，立足鼓楼实际，列支

135万元预算资金，谋划编制具有前瞻性、可操作性强、符合市

场化运营需求的《鼓楼区文商旅融合发展整体规划》。先后出台

了《中共鼓楼区委鼓楼区人民政府关于建设文化旅游强区的意

见》《鼓楼区文旅融合发展实施意见》等文件，着力推进文旅融

合发展。积极推进新型消费场景为传统文化赋能。通过剧本杀等

深受年轻消费群体喜爱的新载体，利用 VR、AR、5G等数字化

新技术，打造有故事、可互动的新型消费场景。对书店街业态进

行重新规划，精心规划和布局能够提升业态内核的标志性业态，

如有书线下体验店、创意小剧场、文房四宝馆、新潮美术馆等，

升级新华书店、汴京书局、百年白记等品牌知名度高、影响力大

的现有业态，淘汰低端、同质化严重的业态，提升书店街的内涵

和品质。下一步将以鼓楼广场为试点，运用扩展现实等技术，实

景复刻书店街、马道街商业鼎盛繁华景象，探索线下主题场景与

线上开放世界相结合的文旅新形态，实现游客从“看景”到“入

景”的转变，不断激发鼓楼区文化和旅游消费潜力。

又如，白洁代表提出的《关于“强化便民服务点建设”的建

议》，区政府高度重视，积极推进，在不影响群众出行生活的前

提下，合理布局，在全区共设立 19个便民点。每个便民点均配
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套综合执法大队和相关办事处工作人员对点服务，保证有序经

营。同时加强对便民点以外大街干线游商摊贩的管理，保障市容

市貌秩序。

（三）抓实跟踪督办，办理措施不断落实

区督查局通过定期和不定期地采取电话催办、下发提示及实

地督查等形式，跟踪办理进度及成效，将督办工作贯穿于办理工

作的始终，倒逼责任落实，推动办理工作提质增效。其中，对文

旅方面、营商方面等热点、难点问题较集中的承办单位进行全程

跟踪指导，及时掌握办理进度，确保办理工作有始有终，件件落

到实处。办理工作结束后，针对正在解决的问题，继续落实跟踪

督办，促进建议所反映问题进一步落实。在办理建议回复过程中，

对办理不够重视、答复文稿敷衍不认真、办理结果未得到代表充

分认可的，坚决退回原承办单位重新办理，确保办理实效。

二、存在的问题和不足

2024 年，在区人大的指导帮助下，在各部门各单位的共同

努力下，人大代表建议办理工作取得了新成绩，但与区人大常委

会、各位代表的要求和人民群众的期望相比还有一定的差距。一

是办理程序规范有待提高。由于办理单位人员流动性较大，工作

缺乏连续性，许多部门对办理程序和操作不太熟悉，答复件不够

规范。二是重视落实程度有待提升。少数承办部门思想认识不到

位，没有认真研究有效解决办法，也不积极与代表交流沟通，建

议答复针对性不强、措施不具体，导致落实打折扣。三是办理速

度需要进一步加快。个别承办单位前期办理工作较为松懈，拖拉
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延误，办理后期出现赶任务的现象，一定程度影响了办理质量。

三、下步工作措施

一是强化协调沟通，突出重要环节。承办单位进一步加强与

代表的沟通联系，做到“办前沟通”了解诉求、明确重点，“办

中沟通”理清思路、找准方向，“办后沟通”说明情况、获得评

价，推动建议办理从“有来有往”向“常来常往”转变。

二是加强跟踪督办，形成办理合力。主办单位和协办单位进

一步提高站位，密切配合，面对重点、难点建议，通过召开座谈

会等形式邀请代表全程参与，推动各方面同向发力、同题共答，

实现代表建议“督”与“办”的良性互动。

三是完善办理机制，增强办理成效。区政府将不断完善办理

机制、联系代表机制、跟踪问效机制等，全程跟进建议办理情况，

进一步提高建议办理质量和效率，切实将代表建议办实、办好，

办得代表满意、群众满意。

主任、各位副主任、各位委员，我们将继续坚持把做好代表

建议办理工作作为落实人民代表大会制度、自觉接受人大及其常

委会监督的重要职责，作为践行全过程人民民主的重要抓手，作

为了解社情民意和推进决策科学化、民主化的重要途径，以更加

务实的作风、更加有力的举措，将“纸上建议”变为“路上行动”，

将“代表呼声”变为“群众掌声”，努力让代表的“金点子”变

成助推全区经济社会高质量发展的“金钥匙”，推动代表建议办

理工作不断取得新成效。


